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Em alusão ao Dia Nacional da Cultura, comemorado em 
5 de novembro, a Fundação Municipal de Cultura Dona Mi-
litana promoveu um evento em São Gonçalo do Amarante. A 
Fundação Dona Militana entregou R$ 61 mil de incentivo aos 
contemplados no Edital de Fomento aos Grupos Folclóricos e 
Parafolclóricos, além dos grupos vencedores do Festival de Fol-
clore Mestre Pedro Guajiru. Os grupos contemplados no Edital 
de Fomento receberam, cada um, o repasse de R$ 10 mil, tota-
lizando um investimento de R$ 50 mil. 

O prefeito Eraldo Paiva enfatizou a importância de forta-
lecer a cultura local. “Investir na cultura é preservar a alma da 
nossa comunidade. São Gonçalo é reconhecida como o Berço 
da Cultura Popular, e é nossa responsabilidade honrar e apoiar 
as expressões culturais que nos tornam únicos”, pontuou.

Além disso, o evento contemplou os vencedores do Festival 
de Folclore, distribuindo prêmios que somaram R$ 11 mil. As 
escolas participantes demonstraram excelência em suas perfor-
mances, destacando-se as escolas Maria de Lourdes, José Moa-
cir e Roberto Freire, que receberam reconhecimento �nanceiro 
por seu talento e empenho na preservação das tradições.

Na ocasião, também foi registrada uma homenagem às per-
sonalidades que contribuíram signi�cativamente para a cultura 
local através da Comenda Mestres da Cultura. Fernando Jacin-
to do Nascimento (Curripi), José Oliveira de Melo, Francisca 
Ferreira de França (Dona Chiquinha), Manoel Ferreira da Silva 
(Ferreirinha), Sephora Bezerra e Ivani Machado foram reco-
nhecidos por suas contribuições à produção, difusão e valori-
zação da cultura e arte em suas diversas modalidades.

O presidente da Fundação de Cultura Dona Militana, Jose-
nildo Campos, expressou a importância dos incentivos à cul-
tura e o envolvimento das escolas no Festival de Folclore. “O 
engajamento das escolas no Festival de Folclore é um re�exo 
do compromisso crescente com a preservação e promoção das 
expressões culturais, garantindo que nossas raízes sejam trans-
mitidas e celebradas e que nossos jovens conheçam a história e 
cultura da nossa cidade”

Com os incentivos já repassados, os grupos culturais inicia-
ram melhorias em suas estruturas para futuras apresentações. 
“É um passo importante para preservar nossa tradição cultural 
e garantir que o Boi Calemba Pintadinho continue ocupando 
muitos espaços”, compartilhou Kleber Teixeira, brincante do 
grupo centenário Boi Calemba Pintadinho. 

Grupos culturais de São 
Gonçalo do Amarante 
recebem incentivos de 
mais de R$ 60 mil

Grupos contemplados receberam R$ 10 mil cada
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REFORMA 
TRIBUTÁRIA E 
PLANEJAMENTO 
TRIBUTÁRIO 

O cenário do mercado 
de negócios se apresenta 
competitivo e complexo, 
ainda mais com a aprovação 
da Reforma Tributária que 
produzirá impactos com a 
transição da nova legislação. 

A aprovação da Reforma 
Tributária acabou por gerar 
diversas dúvidas referentes 
à condução do planejamento 
tributário das empresas, mas 
o tema deve ser discutido 
pela gestão financeira do ne-
gócio, para não impactar ne-
gativamente no crescimento 
da empresa.

De qualquer forma, o 
planejamento tributário é 
indispensável no tocante ao 
conhecimento dos custos 
fiscais da operação para in-

uenciar positivamente nas 
tomadas de decisões. 

Diante deste novo cená-
rio tributário, todas as em-
presas, pequenas, médias ou 
grandes, precisam estar ex-
tremamente atentas às novas 
oportunidades com objetivo 
de entender as principais 
mudanças nas leis fiscais 
para otimizar a carga tribu-
tária, resultando em econo-
mias significativas.

As companhias precisam 
de diagnósticos preventivos, 
sendo realizados antes da 
ocorrência do fato gerador 
do tributo, com conhecimen-
to da legislação aplicável, ava-
liando as devidas projeções 
de acordo com as alíquotas 
aplicáveis a cada caso.

A atuação jurídica e de 
gestão eficiente na área tri-
butária vai fazer a diferença 
para o sucesso financeiro da 
empresa no exercício do ano 
de 2024. 

É momento de mapear 
as oportunidades e os riscos 
das atividades empresariais, 
reduzindo perdas, podendo 
inclusive captar benefícios 
financeiros.  

E é bom reforçar: sem-
pre existirão mecanismos 
jurídicos para redução de da-
nos causados pela alta carga 
tributária brasileira. 

Qual a sua opinião sobre 
o tema?

JAIR DAMASCENO
Advogado 
jairdamasceno@ccgd.adv.br

Vereadora quer proibir 
crianças em paradas 
LGBTQIAPN+ em Natal
EVERTON DANTAS
Do NOVO Notícias

A vereadora de Natal, Camila 
Araújo (União Brasil) apresentou 
projeto na Câmara de Vereado-
res para proibir “a participação 
de crianças em paradas LGBT-
QIAPN+ e/ou eventos similares 
que exponham a criança à erotiza-
ção precoce”. 

A proposta prevê inclusive 
multa de 5 a 20 salários mínimos 
para quem não obedecer a regra. 
E também “procedimento admi-
nistrativo para apurar a conduta 
do gestor/responsável pela reali-
zação do evento”. 

A proposta explica que “as san-
ções previstas nos incisos I a III, 
não exime o infrator das demais 
sanções cíveis ou criminais que 
possam vir a ser associadas a con-
duta praticada”. Este tipo de pro-
jeto tem se tornado comum nos 
últimos meses. Em alguns esta-
dos, como na Paraíba e em Minas 
Gerais, Ministério Público e De-
fensoria Pública foram contrários 
à proposta. 

Sobre o que seriam eventos 
similares, a proposta explica que 
se refere a “todos aqueles movi-
mentos realizados por entidades 
públicas ou privadas, que sob o 
argumento da conscientização da 
população para a causa, termina 
por expor às crianças a qualquer 
tipo de nudez total ou parcial ou 
ambiente e condutas propícias a 
erotização infantil”.

A proposta da vereadora de 
Natal para proibir a participação 
de crianças em paradas LGBT-
QIAPN+ “e/ou eventos simi-
lares que exponham à criança a 
ambiente de erotização preco-
ce” se ampara “nos termos do 
artigo 227 da Constituição Fe-
deral e dos artigos 4º e 5º da Lei 
Federal nº 8.069/1990, que dis-
põe sobre o Estatuto da Criança 
e do Adolescente”.

O artigo 227 da Constitui-
ção diz que “é dever da família, 
da sociedade e do Estado asse-
gurar à criança, ao adolescente e 
ao jovem, com absoluta priori-
dade, o direito à vida, à saúde, à 
alimentação, à educação, ao lazer, 
à profissionalização, à cultura, à 
dignidade, ao respeito, à liberdade 

PROJETO DA VEREADORA CAMILA ARAÚJO (UNIÃO BRASIL) PREVÊ INCLUSIVE MULTA DE 5 A 20 SALÁRIOS

Vereadora Camila Araújo (União): projeto combate à “erotização precoce” das crianças

Foto:  Francisco de Assis

e à convivência familiar e comu-
nitária, além de colocá-los a salvo 
de toda forma de negligência, dis-
criminação, exploração, violência, 
crueldade e opressão”.

O artigo 4º do Estatuto da 
Crianças e do Adolescente (ECA) 
diz que “é dever da família, da 
comunidade, da sociedade em 
geral e do poder público assegu-
rar, com absoluta prioridade, a 
efetivação dos direitos referentes 
à vida, à saúde, à alimentação, à 
educação, ao esporte, ao lazer, à 
profissionalização, à cultura, à 
dignidade, ao respeito, à liberdade 
e à convivência familiar e comuni-
tária”. E o artigo 5º da mesma lei 
determina que “nenhuma crian-
ça ou adolescente será objeto de 
qualquer forma de negligência, 
discriminação, exploração, violên-
cia, crueldade e opressão, punido 
na forma da lei qualquer atentado, 
por ação ou omissão, aos seus di-
reitos fundamentais.”

Na justificativa, a vereadora 

de Natal que quer proibir a par-
ticipação de crianças em paradas 
LGBT IAPN  afirma, inicial-
mente, que “o presente Projeto 
de Lei não guarda qualquer laço 
com atitude de preconceito ou 
de viés ideológico”. “Tem cará-
ter técnico/jurídico, se atendo 
apenas a resguardar os direitos 
da criança (pessoa com até 12 
anos incompletos nos termos do 
ECA)”, afirma a vereadora. 

Ainda na justificativa, a vere-
adora do União Brasil argumenta 
que “não é de difícil constatação 
que nos eventos realizados com a 
denominação de paradas LGBT-

IAPN  é comum serem verifi-
cadas cenas de nudez (ou seminu-
dez) dos participantes dos eventos, 
ou ainda, cenas que remetam a 
prática do ato sexual, se configu-
rando em fragrante erotização.” 

Segundo a vereadora justifica, 
“existem eventos por vezes reali-
zados em escolas e ambientes pú-
blicos que também tem a mesma 

conotação, e que também podem 
terminar por ser presenciado/as-
sistido por crianças.”

“Em que pese os eventos se re-
vestirem, segundo os organizado-
res, de cunho de conscientização da 
população para a causa, ao não se 
exigir uma faixa etária mínima para 
a participação e acesso ao conteú-
do, termina por expor às crianças a 
essas cenas de nudez total ou par-
cial ou ambiente e condutas propí-
cias a erotização infantil.”

Camila Araújo afirma ainda 
que “se a conduta e conteúdo 
das paradas LGBTQIAPN+ e 
eventos similares podem não ser 
considerados pelos seus organiza-
dores nocivos aos adultos e públi-
co em geral, podem representar 

agrante desrespeito a legislação 
de proteção às crianças”

A proposta da vereadora do 
União Brasil foi apresentada dia 9 
de novembro, lida no expediente 
e atualmente está tramitando na 
Câmara Municipal de Natal.

Em João Pessoa (PB), em 07 
de novembro passado, a Câma-
ra Municipal da cidade aprovou 
projeto semelhante. A autoria na 
capital paraibana é do vereador 
Tarcício Jardim (PP). O MP da 
Paraíba pediu ao prefeito da ca-
pital que vete a proposta. No en-
tendimento da promotoria, a pro-
posta é inconstitucional e possui 
narrativa preconceituosa. 

Em Betim, Minas Gerais, a Câ-
mara de Vereadores derrubou um 
veto do prefeito para aprovar um 
projeto semelhante. A Defensoria 
Pública entrou com ação pedindo 
a suspensão cautelar dos efeitos da 
norma e a declaração de sua invali-
dade, em razão de múltiplos vícios 
de inconstitucionalidade.

Os defensores públicos apon-
tam a existência de ofensa ao pacto 

federativo, uma vez que a norma 
regulamenta questões de proteção 
da infância e juventude, invadindo 
a competência legislativa da União”.

Além disso — argumenta a 
Defensoria — a lei em Betim 
(MG) “tem origem numa visão 
preconceituosa contra uma mino-
ria já vulnerabilizada e constante-
mente vítima de violências físicas, 
verbais e psicológicas no Brasil.”

MP e Defensoria apontaram inconstitucionalidade
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Samanda, você assumiu 
há poucos dias a vice-pre-
sidência do PT em Natal 
ao lado da deputada Diva-
neide Basílio, que é a pre-
sidente da sigla na capi-
tal potiguar. Como vocês 
planejam trabalhar o par-
tido para as eleições mu-
nicipais do ano que vem? 
Quais os objetivos do PT 
em Natal para o pleito? 

Isso. Assumi a vice-presidên-
cia, ao lado da companheira Di-
vaneide, de forma que hoje temos 
duas mulheres à frente da direção 
do PT de Natal. Nosso partido 
tem uma tarefa histórica para de-
sempenhar que é vencer as elei-
ções para administrar Natal em 
alinhamento com o governo do 
estado e o governo federal.  Além 
de fazer uma bela bancada de ve-
readoras/es. Para isso, estamos 

ouvindo as pessoas e construindo 
um programa de governo plural e 
participativo, como é nossa tradi-
ção fazer. Junto com a Federação 
Brasil Esperança, temos dialogado 
com os demais partidos e com os 
setores organizados da sociedade. 

Depois da sua eleição 
para a vice-presidência 
do PT, parece que ficou 
fortalecida a possibilida-
de de você entrar na dis-
puta por uma vaga na Câ-
mara Municipal de Natal. 
Sua pré-candidatura à ve-
readora está confirmada?
Eu jamais me furtaria de contri-
buir com a mudança que quere-
mos fazer em Natal. Me colo-
quei à disposição do partido e 
há um desejo natural do PT e do 
grupo mais amplo que acompa-
nhou nossa candidatura à depu-

“Natal tem problemas graves que pioraram nessa gestão”

ENTREVISTA: SAMANDA ALVES, VICE-PRESIDENTE DO PT NATAL

Recém eleita vice-presidente do PT em Natal, a suplente da 
deputada federal Natália Bonavides, Samanda Alves, admite que 
deverá disputar uma cadeira na Câmara Municipal de Natal nas 
eleições do próximo ano. “É desejo do PT”, afirma, nesta entre-
vista exclusiva concedida ao Novo Notícias. 

Samanda conta ainda que os dois grandes objetivos do par-
tido para 2024 são eleger Natália prefeita de Natal e aumentar a 
bancada petista no Legislativo municipal. Aliás, Samanda tam-
bém revelou que há uma unanimidade poucas vezes vista no 
apoio da legenda à candidatura da parlamentar.

Nesta entrevista, a vice-presidente do PT em Natal comenta 
sobre esses pontos e mais: avalia a gestão Álvaro Dias e a apro-
ximação do presidente do PSB no RN, Rafael Motta, ao atual 
prefeito da capital, entre outros assuntos.

tada federal de que eu seja can-
didata. Nós vamos cumprir essa 
tarefa porque, além de eleger 
nossa prefeita, queremos fazer 
uma boa bancada de vereado-
ras/es, pois governante nenhum 
faz nada sozinho. O parlamento 
cumpre um papel fundamental. 

Ao mesmo tempo, você 
é suplente da deputada 
federal Natália Bonavi-
des, que é pré-candidata 
a prefeita de Natal. Isso 
significa que, caso Natá-
lia seja eleita, você poderá 
assumir o mandato fede-
ral. Como ficaria a eleição 
de vereadora? 

É verdade, tenho a honra de 
ser 1ª suplente de deputada federal 
pelo PT. Mas sabemos que vive-
remos eleições muito duras. Não 
tem nada ganho. E o PT trabalha 
para ter uma nominata forte para a 
câmara de vereadores, entendendo 
que isso fortalece nossa candidatu-
ra à prefeita também. Não temos 
essa vaidade. Do mesmo modo 
que contribuí para a nominata do 
PT nas eleições para Câmara Fe-
deral, ajudando a dobrarmos o nú-
mero dos nossos mandatos, vou 
contribuir para Câmara Municipal.

Falando sobre Natália, 
como você avalia o traba-
lho que ela vem desenvol-
vendo para fortalecer a 
candidatura à prefeita? 

Primeiro é necessário dizer 
que as votações que Natália ob-
teve nas eleições que disputou a 
credenciam para disputar a Prefei-
tura. Seu trabalho e seus manda-
tos, tanto como vereadora quanto 
como deputada federal, mostram 
conexão com as necessidades do 
povo, o que se expressa em ter 
sido a deputada federal mais vota-
da das eleições de 2022. E Natália 
sabe que é preciso ampliar cada 
vez mais para uma disputa majo-
ritária. O diálogo que ela tem esta-
belecido com o setor produtivo é 
uma demonstração clara disso. 

Dentro das hostes petis-
tas, Natália é unanimida-
de para a disputa à Prefei-
tura? 

Com toda certeza. Eu nunca vi 
o PT, desde o início das discussões, 
marchar unido em torno de uma 
candidatura à prefeitura de Natal, 
como estou vendo agora com o 
nome de Natália. Existe esse de-
sejo por parte da militância e do 
nosso corpo de parlamentares e 
dirigentes. É muito bom poder-
mos apresentar um nome novo, 

qualificado, com fôlego e vontade 
de fazer uma Natal diferente que é 
a companheira Natália Bonavides. 
Estamos muito otimistas porque 
sabemos que é possível e que seria 
o melhor para Natal. 

Nos bastidores, o nome 
da deputada estadual Di-
vaneide Basílio tem sido 
muito falado como pos-
sibilidade para a disputa 
pela Prefeitura de Natal. 
Como você avalia? 

Natural que o nome da com-
panheira Divaneide seja lembra-
do. Ela teve uma votação muito 
expressiva em Natal, assim como 
Natália que foi a federal com 
maior votação na capital. A in-
serção e o trabalho de Diva em 
Natal serão fundamentais para 
contribuir com a eleição de Na-
tália. Na condição de Presidente 
do PT Natal, Diva está coorde-
nando os encontros territoriais 
que o partido tem realizado para 
ouvir a população e construir 
nosso programa de governo. 

O prefeito Álvaro Dias 
tem, repetidamente, dito 
que não é impossível uma 
aliança com o PT para 
2024. Como você analisa 
esse posicionamento e 
como avalia a posição de 
Natália Bonavides de re-
chaçar qualquer possibi-
lidade de receber o apoio 
do atual prefeito nas pró-
ximas eleições? 

Álvaro tenta agora fazer um 
giro ao centro em busca de se 
recolocar no debate eleitoral 
após as derrotas de 2022, quan-
do coordenou as campanhas de 
Bolsonaro e de Fábio Dantas a 
governador. Não acredito que ele 
tenha intenção de se aliar ao PT, 
me parece mais uma pirotecnia 
para tentar confundir a popula-
ção. Ao que parece, o candidato 
dele já foi definido e seria o mes-
mo que contribuiu para eleição 
de Rogério Marinho ao Senado. 
Resta saber se esse candidato irá 
cumprir mais uma vez o papel 
de tentar atrapalhar a candidatu-
ra do campo progressista. O PT 
faz oposição à gestão de Álvaro 
na Câmara Municipal, justamen-
te porque ele não governa para 
a maioria do povo. A posição de 
Natália foi coerente com isso. O 
PT não desconhece que eleições 
majoritárias demandam alianças. 
No entanto, essas alianças preci-
sam se dar em torno de progra-
mas e projetos para a cidade e não 
como palavras ao vento. 

Como Samanda avalia a 
gestão Álvaro Dias?

É uma gestão que não tem sin-
tonia com as prioridades da maio-
ria da população. Que não olha 
para quem depende do transporte 
público para se locomover; que 
acha que a zona norte não faz par-
te de Natal; que limita o acesso das 
crianças à creche através de sor-
teio, então a mãe depende de sorte 
para matricular seus filhos. É uma 
gestão que brincou com a vida das 
pessoas na época da pandemia e 
que não se preocupa com a saúde 
daqueles que dependem do SUS. 

Quais problemas mais 
graves você considera 
que Natal tem hoje e que 
precisam ser urgente-
mente resolvidos? 

Natal tem problemas gra-
ves que não vêm de hoje e que 
foram aprofundados nessa ges-
tão, como o péssimo serviço de 
transporte público que é ofere-
cido à população; uma das tari-
fas de ônibus mais caras do país; 
a falta de vagas nas creches; o 
abandono da nossa orla; o des-
respeito e desvalorização com os 
servidores públicos municipais 
que são tratados sem diálogo, 
com suas carreiras desmantela-
das, o oposto do que vemos no 
governo da professora Fátima. 
Temos agora a oportunidade 
inédita de reverter isso para que 
as mulheres possam matricu-
lar seus filhos e filhas na creche 
contando com o poder público e 
não com a sorte. 

Você, hoje, trabalha no 
gabinete do deputado 
estadual Francisco do 
PT. Como tem sido esse 
trabalho no Legislativo 
potiguar? 

Tenho a honra e a respon-
sabilidade de estar chefe de ga-
binete do Deputado Francisco, 
que é líder do governo Fátima 
na Assembleia Legislativa. Essa 
experiência já trago dos quase 
20 anos em que trabalhei com 
Fátima, em seus mandatos de 
deputada estadual, deputada fe-
deral e senadora. O mandato 
de Francisco é motivo de muito 
orgulho para a gente porque faz 
proposições em sintonia com a 
necessidade da população, leis 
realizáveis, que têm condições 
de serem colocadas em prática. 
É um parlamentar de diálogo, 
que já teve experiências no poder 
executivo na condição de prefei-
to, e que faz a defesa da educa-
ção e do governo Fátima.

DANIELA FREIRE
Do NOVO Notícias



www.novonoticias.com.br5 Segunda-feira, 20 de novembro de 2023GERAL

RAFAEL ARAÚJO
DO NOVO NOTÍCIAS

Polícia Civil vai investigar possíveis 
erros em acusação de estupro

A Polícia Civil do Rio Grande 
do Norte vai apurar possíveis erros 
cometidos pelos envolvidos no caso 
de denúncia de possível abuso se-
xual ocorrido dentro da enfermaria 
pediátrica do Hospital Universitário 
Onofre Lopes (Huol). 

A informação foi repassada ao 
NOVO Notícias pelo delegado Ricar-
do Eduardo, titular da Delegacia de 
Defesa da Criança e do Adolescente 
(DCA/Natal), que investiga o caso. 

O delegado afirmou que por se 
tratar de um processo que segue em 
segredo de justiça, e por também en-
volver um menor de idade, não é per-
mitido fornecer informações sobre as 
investigações. Mas confirmou que os 
possíveis erros cometidos por pessoas 
envolvidas no processo serão também 
investigados no mesmo inquérito.

“O que eu posso dizer é que a 
polícia vai apurar, dentro do mesmo 
inquérito, se existiu possíveis erros 
por parte dos envolvidos. Não po-
demos fornecer informações sobre 
a investigação, documentos que não 
poderiam ter sido disponibilizados 
foram vazados. Então, agora preci-
samos resguardar ao máximo”, dis-
se o delegado. 

Após sair da Penitenciária Esta-
dual de Parnamirim, na região Metro-
politana de Natal, onde permaneceu 
preso por cinco dias, o vigilante vol-
tou ao Hospital Universitário Onofre 
Lopes, na zona Leste de Natal, na úl-
tima quarta-feira (15). Dessa vez, para 
rever o filho de 10 meses.

“Agora é dar um passo de cada 
vez, seguir em frente e tomar as medi-
das cabíveis. Pude rever meu filho, foi 
um momento muito importante pra 
mim. Estou feliz em poder estar livre 
novamente, ainda mais com a certeza 
de que eu não fiz nada do que me acu-
saram”, disse o vigilante. 

Procurada pela reportagem, a mãe 
do bebê de 10 meses que teria aciona-
do a equipe médica do Hospital Ono-
fre Lopes para denunciar o possível 
abuso pediu desculpas ao vigilante. 

“Eu jamais quero prejudicar nin-
guém, só achei um pouco estranho 
e quis esclarecer pra não levantar 
falso testemunho contra ninguém. 
Ao José, eu peço mil desculpas, que 
não irá resolver nada o que ele pas-
sou, mas só agi como mãe, nunca 
quis prejudicar um pai ou mãe. Eu 
jamais tive a intenção de prejudicar 
ninguém”, disse a mulher. 

UM VIGILANTE, DE 55 ANOS, FOI PRESO SUSPEITO DE ABUSO, MAS EXAME DO ITEP APONTOU NÃO HAVER INDÍCIOS PARA CRIME

Foto:  Divulgação HUOL 

Possível abuso teria sido cometido na enfermaria pediátrica do Hospital; exames atestaram que crime não ocorreu

Aos poucos, o vigilante falou que 
está tentando retomar a vida. Por cau-
sa dos trâmites judiciais, o homem de 
55 anos ainda não pode retornar ao 
trabalho. Mas, segundo ele, tem rece-
bido apoio do sindicato dos vigilan-
tes e também dos advogados para que 
tudo seja resolvido. 

“A gente tá tendo que recome-
çar, literalmente, do zero. Nós não 
tínhamos para onde ir mais, ficamos 
com medo de tudo que estava acon-

tecendo, nossas coisas ficaram todas 
no hospital até pouco tempo, mas es-
tamos na luta pra voltar a nossa vida 
normalmente”, disse o vigilante. 

A esposa do vigilante afirmou que 
com a repercussão do caso e a com-
provação por parte da defesa da ino-
cência do homem, a família da criança 
- que tem síndrome do intestino curto 
-, tem recebido inúmeras ajudas por 
parte da população. 

“Nós estamos recebendo muito 

apoio, tanto dos advogados, como do 
sindicato e de tanta gente que nem 
conhecemos. Muitos estão cruzando 
o nosso caminho nesse momento di-
fícil, dando suporte para a nossa famí-
lia”, disse a mulher de 28 anos.  

A defesa do vigilante, através do 
advogado Denis Renali, informou que 
está acompanhando de perto o caso. 
Segundo ele, a equipe vai ingressar 
com uma ação de danos morais em 
âmbito estadual e federal.

Na sexta-feira, 10 de novembro, a 
Polícia Civil do Rio Grande do Norte 
foi acionada para ir ao Hospital Uni-
versitário Onofre Lopes (HUOL), 
localizado em Natal, onde um bebê 
de 10 meses, do sexo masculino, in-
ternado na enfermaria pediátrica da 
unidade hospitalar teria sido abusado 
sexualmente. 

O suspeito seria um homem de 55 

anos, que estaria acompanhando um 
outro paciente internado na mesma 
ala do hospital. Ele foi autuado e pre-
so em flagrante na mesma noite.

Logo nos primeiros dias, o HUOL 
lamentou, por meio de nota à impren-
sa, o caso ocorrido. “O hospital se 
solidariza e lamenta profundamente o 
ocorrido, ao tempo em que está ofe-
recendo toda a assistência necessária 

à vítima e à família”.
Dias depois, equipes da Polícia 

Civil e do ITEP foram acionadas no-
vamente ao hospital. Um novo exame 
foi feito e, de acordo com o laudo do 
Instituto Técnico-Científico de Perí-
cia, não foram constatados indícios 
de abusos sexuais contra a criança. 

O caso está sendo investigado pela 
Polícia Civil.

Um novo começo 

O caso
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Cerca de 74 mil veículos cir-
culam diariamente pelo cruza-
mento das avenidas Alexandrino 
de Morais e Hermes da Fonseca, 
segundo estimativa da Secretaria 
Municipal de Mobilidade Ur-
bana (STTU). Para melhorar o 
tráfego de veículos e diminuir o 
congestionamento no trecho em 
um futuro próximo, a Prefeitura 
do Natal prevê a construção de 
uma série de trincheiras, sendo 
a primeira justamente no trecho 
entre a Hermes e a Alexandrino. 
A obra enfrenta um imbróglio ju-
rídico que afeta o início efetivo. 

De acordo com o secretá-
rio municipal de Infraestrutura 
(Seinfra), Carlson Gomes, a em-
presa que será responsável pela 
obra apresentou um projeto em 
que não será necessário o blo-
queio total da via inicialmente. 
“A expectativa é de que viabili-
zemos até amanhã (terça-feira, 
21) iniciar o afastamento daquele 
muro de contenção que fica no 
canteiro da avenida Salgado Fi-
lho, no trecho próximo à Caern 
[Companhia de Águas e Esgotos 
do Rio Grande do Norte] até o 
Midway. Teremos que afastar 
cerca de 50cm. Estamos estudan-
do iniciar por ali porque não seria 
uma grande intervenção e aquele 
trecho é uma preocupação para 
nós. Lá passam três carros, mas 
o último passa quase encostando 
no muro. Então, já iremos come-
çar a adiantar sem ser a trincheira 
propriamente dita”, explica o ti-
tular da Infraestrutura.

De acordo com ele, as inter-
venções estão sendo estudadas 
junto com a Caern, mas também 
aguardando uma sinalização da 
Procuradoria Geral do Município 
(PGM), uma vez que ações judi-
ciais contra a obra também fo-
ram impetradas na Justiça Fede-
ral e na Justiça Comum. “Houve 
uma decisão jurídica, que, a prin-
cípio, liberou só para os desvios. 
Depois, o TRF [Tribunal Regio-
nal Federal] extinguiu o processo. 
Então, o jurídico pediu para dar 
uma aguardada para evitarmos 
surpresas, mas já acertamos o 

uxo normal com a empresa ga-
nhadora da licitação. Enquanto 
isso, estamos aguardando a con-
clusão das obras nos desvios”, 
conclui Carlson Gomes. 

De acordo com a STTU, a 
obra fará uma revisão nos can-
teiros centrais, calçadas, incluin-

Intervenções na Hermes da Fonseca 
devem ser iniciadas nesta semana
OBRA DA TRINCHEIRA NA ALEXANDRINO DE ALENCAR SERÁ INICIADA COM INTERVENÇÕES MENORES E NÃO DEVE TER BLOQUEIO TOTAL

Expectativa é de que obra dobre número de veículos que trafegam na área e proporcione mais fluidez no trânsito

Foto:  Juliana Manzano

do ciclovia e estacionamento nas 
vias. “Fizemos uma pesquisa de 
movimento de veículos e pedes-
tres no cruzamento. Em um sen-
tido, transitam 800 veículos por 
hora/pico na Alexandrino de 
Alencar, em três faixas. Por ali, 
transitam 445 pessoas hora/pico. 
Com a obra, em uma faixa, tran-
sitarão 1.900 veículos por hora/
pico, aumentando a mobilidade, 
a uidez do percurso. Dessa for-
ma, a engenharia de trânsito fi-
cará equilibrada e distribuída nas 
vias próximas”, explicou Wal-
ter Pedro, secretário adjunto da 
STTU, na ocasião em que apre-
sentou o projeto da obra aos mo-
radores e comerciantes da área. 
Segundo ele, a obra vai aumen-
tar em 80% a uidez da Avenida 
Alexandrino de Alencar. Com a 
ativação das trincheiras, as ruas 
dos entornos do Alexandrino 
(Rui Barbosa até a Jaguarari) e 
Salgado Filho (Nevaldo Rocha 
até a Alberto Maranhão) irão re-
ceber os carros.

A obra da trincheira da Ale-
xandrino será tocada pela em-
presa TCPAV – Tecnologia em 
Construção e Pavimentação 
LTDA. A firma aceitou realizar o 
serviço pelo valor de R$ 24,2 mi-
lhões. A construção da trinchei-
ra – uma espécie de túnel viário 
– deve durar cerca entre nove e 
dez meses. Os recursos para a 
obra vêm do Ministério de De-
senvolvimento Regional (MDR). 
Há ainda uma contrapartida de 
R$ 88 mil da Prefeitura de Natal.

Enquanto a obra da trinchei-
ra não começa, a Seinfra busca 
avançar com as intervenções 
nas ruas e avenidas que servirão 
de desvios para quem precisa se 
deslocar pela região. Para quem 
vem dos bairros da Zona Sul, os 

veículos terão que tomar a Rua 
São José, binário que será criado 
com a Avenida Jaguarari, sendo 
o acesso prioritário por meio da 
Avenida Jerônimo Câmara.

Tanto a Avenida Jaguarari 
quanto à Rua São José estão pas-

sando por intervenções, mas já em 
vias de conclusão. A obra das cal-
çadas já está nos trechos finais e o 
recapeamento asfáltico – que havia 
sido paralisado por falta de material 
necessário para o asfalto – foi re-
tomado na última quinta-feira (15). 

O Tribunal Regional Federal 
da 5ª Região derrubou, no últi-
mo dia 10 de outubro, a liminar 
que impedia o início da constru-
ção de uma trincheira na Avenida 
Alexandrino de Alencar, no cru-
zamento com a Hermes da Fon-
seca. A suspensão da obra havia 
sido determinada pela Justiça 
Federal em resposta a uma ação 
popular impetrada pelo vereador 
de Natal Daniel Valença (PT).

Na decisão, o Tribunal afir-
mou que a Justiça Federal não 
tem competência para julgar a 
ação e que caberia ao município 

de Natal decidir sobre a obra. 
A sentença foi uma resposta a 
recurso do União, que questio-
nou a decisão da Justiça Federal, 
alegando que o responsável pela 
obra é o Município.

“Desta forma, cabe aos repre-
sentantes eleitos pela sociedade 
[os prefeitos] a representação dos 
municípios na decisão quanto a 
escolha do local de execução das 
obras e do tipo de intervenções a 
serem realizadas; a apresentação 
da proposta para apoio perante o 
Governo Federal; a elaboração dos 
projetos; a licitação; a contratação 

da execução  a fiscalização/gestão 
da execução e a prestação de con-
tas final e estimular a participação 
dos beneficiários finais, na elabo-
ração e implementação dos instru-
mentos” (trecho da decisão). 

Na época da suspensão, a 
decisão da Justiça Federal con-
siderou que o estudo de tráfego 
apresentado pela prefeitura não 
analisou alternativas, como o 
uso de semáforos inteligentes. 
Além disso, não há apresentação 
de impactos de vizinhança e or-
çamento específico previsto no 
plano plurianual.

Desvios previstos

Liminar foi derrubada pelo TRF5

Projeto da Trincheira terá recursos de R$ 24,2 milhões e tempo de execução de 10 meses
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“Canudo se apaixona” estreia última 
temporada do ano na Casa da Ribeira  

O ano está quase acabando, 
mas ainda dá tempo de ver um 
palhaço se apaixonar. E olha 
que não é qualquer palhaço, é 
o Canudo, personagem criado 
e interpretado pelo ator e dire-
tor potiguar George Holanda. 
A peça está de volta aos palcos 
da Casa da Ribeira nos dias 25 e 
26 de novembro em suas últimas 
apresentações do ano em Natal. 

“Canudo se apaixona” conta a 
história de um palhaço que vai ao 
teatro, mas essa ida pode guardar 
surpresas e um encontro inespe-
rado tem potencial para transfor-
mar um suposto romance em um 
sentimento arrebatador. Só que 
pensar em um palhaço encon-
trando um amor é também ima-
ginar as trapalhadas que podem 
ser vividas pelo protagonista. O 
ritual da conquista vai ser um 
processo arriscado, mas Canudo 
ganha fôlego e surpreende o pú-
blico ao longo da encenação.

A peça é para todas as idades, 

para todas as famílias e para quem 
quiser se divertir na companhia 
de Canudo. Ela é resultado da 
pesquisa desenvolvida por Ge-
orge Holanda ao longo dos anos 
na palhaçaria e já foi apresentada 
em países como Espanha e Egito. 
Esse é também o primeiro tra-
balho solo do ator e diretor que 
participou de diversos grupos de 
teatro em Natal no decorrer de 
sua trajetória artística. 

“O espetáculo é uma home-
nagem ao teatro e há sempre uma 
renovação quando a gente en-
contra o humor e o palhaço, que 
é essa figura de transformação. 
Esse é um ano de retomada, de-
pois de alguns anos difíceis para 
todos, especialmente para nós 
do teatro. Então, terminar o ano 
dessa maneira, apresentando Ca-
nudo, é muito bom e fico feliz de 
trazer o espetáculo para Natal”, 
afirma George.

“Canudo se apaixona” é um 
convite para um mergulho na 

ESPETÁCULO CRIADO PELO ATOR E DIRETOR GEORGE HOLANDA SERÁ APRESENTADO NOS DIAS 25 E 26 DE NOVEMBRO
Foto: Brunno Martins  

Peça é para todas as idades e já apresentada em países como Espanha e Egito

vida de um palhaço de maneira 
leve e divertida. Ele tentará sedu-
zir a plateia através de um jogo de 
olhares, de sons e de movimentos 
corporais. Afinal, estar apaixona-
do é uma delícia e o palhaço sabe 
bem disso. O espetáculo é uma 
declaração aberta de amor ao pú-
blico e ao teatro. Quem sabe você 
não irá se apaixonar também?

 
SERVIÇO:
Espetáculo: “Canudo se apaixona”  
Dias: 25 e 26 de novembro de 2023  
Horários: dia 25 (sábado) às 19h e dia 26 
(domingo) às 18h  
Local: Casa da Ribeira  
Ingressos: Inteira: R$ 50,00 | Meia: R$ 25,00   
Compras online: sympla.com/casadaribeira
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Ana Valda Galvão  

Sergio Lima  

Tania Patricio  

Alex Padang 

Jany Amorim 

Joca Ferreira  

SE LIGA!!!

RODRIGO
NOSSA FEIJOADA 
����������� ������ �������� ����
������������ ������ ��� �����

����������������������� �	����
��������������������������������
��������� �������� �����������
��������������������������

�������� �� ������ ���� ������� ���
���������� ������ ���� �� �����
���������������������

DÉCIMA EDIÇÃO 
�������� ���� ��������� ����
������ ����� ����� �� ������� ���
���������� ������ �� ������
������	��� ��� ������ ����� �����
�� ����� ���� �� ���	� �� ���������
���� ����������� ��������� �����
�� ��������� ���� ��� ��������
��������� �������� ����� �������
����������� �� ����� ������ ������
������� ������ �� ����� ��� ����

����������������������

CARNATAL NA BAND 
�� ������ ��������������������
���	�������������� �������������
������������������������������
������ ���� ������ �� ������� ���
��������������������������������

����� �� ��� ��� ����� ��� ����� ����
���������

NOVIDADES 
�����������������������������

������ �� ��� ������� ������ ����
���� ��� ������ �������� ��� �	���
������ ���� �� ��� ����� ����������
��������������������������

�������� ��� ������ ���� ��������
������ ���� ���������� ��������
���������������������

EMBALOS 
����� �������� ��� �����������
���� ������� ���	� �� �������� ���
�������� ��������� �� ����������
�����������������������������

������� ������ ��� ���� ������
������������������� �������	

������������������������������
���������������������������

ACESSO
����������������������������������

��������������������������������
�����������������������������

��� ���������������������������

�����������������
�������������

����� ������� ����� ����� ��������
������	� �� ��������� ��� ��������
�������������������������	����������
�������������������������������

�����������������������������

PRESTÍGIO�
��������	������������������

���� ������������� ���� ���������
��� ���� ������ ������ ������ ���
¡����� ������� ¢����� ����� �� ���
��������������� ����� ����������
���� ����� ������� ¡� ������� ����
������������������������������
�������������������������������

���������������������������������

�����������������£����������������
���� ����� ��� ������� �������
���������������������������������
������������������������

� � ��������� ������� ������� �����
������� �������� ��� ������ �������
����������������������������������
����������� �����������	�����������
�����������������

� � �������� ��� ¢������� ¤����
������ ¥���� ����� ������ ��� ���
���
�� � �������� ���������� ��� ��ª� ��

���¦���
��������������	���������
����������������

� �¡� ���§� ¨�������©������ª�����

���	� ���� ���� �©� �� ��� ��� ���������
���������������������������	�����
�������������������������������
���������

� ������������������������������

����� ���	� ��������� �� �������� ������
������ ���������������� ���§����
�����������������������������������
������������������������

DO FUNDO DO BAÚ

“Uma meta é um sonho com um prazo.”
Napoleon Hill“Loureiro

Luzia Mara e Elâine Barreto sempre 

presentes nos melhores eventos

Karla Veruska em pose 
com Marja Andrade em 
noite de inauguração na 
Potengi 

Denise Gaspar com o 
rei Roberto Carlos na Taj 
Mahal Grand Suíte do 
Ocean Palace Hotel 

Debinha Ramos recebendo a presidente da Emprotur, 
Roberta Duarte, na Segunda de Vagabundo 

A coleguinha Hilneth Correia em pose com 
a roda de samba Segunda de Vagabundo

A blogueira Rica de Marré sendo recheio para a estilista 
Daya Rodrigues e sua mãe Graça no museu da Rampa 

Ana Leila Santos e Kelse Brena badalando 
no novo espaço Marja Andrade 

Foto: Arquivo Liege Barbalho

PARABÉNS
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Nesta segunda-feira, 20 de 
novembro, celebramos o Dia da 
Consciência Negra. A data foi 
oficializada em 2011, por meio 
da Lei Federal nº 12.519/2011, e 
hoje está inclusa no calendário de 
alguns estados e cidades do Brasil 
como feriado, em memória à morte 
de Zumbi dos Palmares, ocorrida 
em 1695. Ele tornou-se um dos 
maiores símbolos da luta contra a 
escravidão no Brasil. Apesar da luta 
travada há séculos, e de a escravi-
dão ter sido oficialmente abolida 
em nosso país, a população negra 
segue sofrendo os dissabores da de-
sigualdade social e do racismo

De acordo com dado da Pes-
quisa Nacional por Amostragem de 
Domicílios Contínua, a Pnad Con-
tínua, do Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE), 63,4% 
da população do Rio Grande do 
Norte é composta por pessoas pre-
tas (8,2%) e pardas (55,2%). Essa 
parcela da população, que corres-

63,4% da população do Rio Grande 
do Norte é de pretos e pardos
DESIGUALDADES SÃO LATENTES NO COTIDIANO DO POVO NEGRO NO BRASIL; DIFERENÇAS SÃO RATIFICADAS EM DADOS DO IBGE

Apenas 9,3% dos pretos e pardos têm ensino superior completo

Foto: istock 

ponde a quase dois terços de todos 
os potiguares, está também inserida 
em um cenário de maior vulnerabi-
lidade e precariedade dos serviços 
públicos, de acordo com dados da 
mesma pesquisa que tem o ano de 
2022 como base.

Um dos exemplos mais latentes 
da desigualdade é visto na educa-
ção. A Pnad Contínua aponta que 
no Rio Grande do Norte, apenas 

9,3% dos pretos e pardos têm en-
sino superior completo, enquanto 
a parcela de brancos com o mes-
mo grau de escolaridade é quase o 
dobro, e chega a 17,8%. Um outro 
dado obtido na mesma pesquisa é 
ainda mais alarmante, quando mos-
tra que no ambiente de quase 300 
mil pessoas não alfabetizadas no 
RN, 70,1% são pretas ou pardas, 
enquanto 29,9% são brancas.

Com relação ao rendimento 
médio mensal, o IBGE tem dados 
referentes ao grupo das pessoas de 
14 anos ou mais de idade, que esta-
vam ocupadas na semana em que a 
pesquisa foi realizada. Os números 
mostram que pretos e pardos rece-
bem menos que pessoas brancas 
no RN. A média de rendimentos 
das pessoas brancas é de R$ 2.875, 
enquanto pretos recebem em mé-
dia R$ 2.277 e pardos R$ 1.916.
 
Crimes raciais na 
justiça potiguar

No que diz respeito aos crimes 
raciais, desde janeiro deste ano o 
ordenamento jurídico brasileiro 
passou a equiparar os crimes de 
injúria racial aos de racismo, graças 
ao advento da Lei nº 14.532/23. O 
painel de estatísticas do Poder Ju-
diciário, do Conselho Nacional de 
Justiça, mostra que neste ano foram 
iniciados 20 novos casos de injúria 
preconceituosa em razão de cor, 

DANIELA FREIREEntrevista Francisco Barros, Desembargador Emérito, 
Advogado e Professor do Curso de Direito da UFRN

Dani Freire: Professor, após 
sete anos o senhor retomou, 
no mês de outubro, os seus 
famosos cursos de atualiza-
ção jurídica. A primeira fase já 
aconteceu no mês passado e 
no início de novembro e abor-
dou o tema “Recursos de Ape-
lação, Embargos Declaratórios 
e Agravos de Instrumento”, 
mas agora inicia-se uma nova 
fase, que acontece nos próxi-
mos dias 22 e 28 de novembro 
e 05 e 06 de dezembro. E o as-
sunto dessa vez será “Improbi-
dade Administrativa”. Qual a 
importância desse tema?
Francisco Barros: O tema é impor-
tante pela relevância que ele comporta no 
seio da sociedade. A improbidade admi-
nistrativa criada pela Constituição Federal 
de 88 e regulamentada pela Lei 8.429/92, 
é uma espécie de ação que visa apurar a 
prática de atos ilícitos por parte do agente 
público e, eventualmente, particulares ou 
empresas que levem ao enriquecimento ilí-
cito, lesão ao patrimônio público e violação 
a princípios administrativos, pelos quais 
pode sofrer sanções das mais diversas es-
pécies, como perda da função pública, sus-
pensão dos direitos políticos, de contratar 
com o poder público, além de outras, por 

períodos que podem alcançar até 20 anos. 
Portanto, a importância reside no conheci-
mento que todo agente público deve ter da 
matéria e o domínio da mesma por todos 
os profissionais do direito.

DF: Por que é necessário atuali-
zar o tema Improbidade Admi-
nistrativa? Houve muitas mu-
danças na legislação ao logo 
dos últimos anos?
FB: é imprescindível atualizar-se sobre o 
tema agora. Houve muitas mudanças em 
outubro de 2021, através da Lei 14.230, as 
quais precisam ser atualizadas, debatidas e 
entendidas para melhor aplicação e adapta-
ção da lei na atualidade, para que possa o 
profissional do direito atuar com conheci-
mento e eficiência no seu trabalho.

DF: Por que o professor Francis-
co Barros resolveu retomar os 
cursos de atualização? Para que 
tipo de profissional essa revisão 
é necessária? 
FB: As novas formas de enfoque do co-
nhecimento mudaram bastante nos últi-
mos anos. Precisei repensar sobre os novos 
modelos. Mas, estou notando que o mode-
lo presencial ainda é o mais adequado ao 
ensino e aprendizado. Resolvi dessa forma 
voltar a trabalhar essa experiência. O curso 

é dirigido aos agentes públicos em geral, 
os profissionais do direito de todos os seg-
mentos, especialmente os advogados que 
prestam consultoria e assessoria jurídica 
junto aos órgãos, entidades públicas e as 
empresas privadas.

DF: O senhor pretende manter 
agora os cursos com regulari-
dade?
FB: Sim, esse é o meu desejo trazendo 
muitos temas no direito processual civil, 
no processo administrativo sancionatório, 
na gestão pública e na licitação pública que 
está prestes a ser aplicada a lei nova a partir 
de janeiro de 2024, que alterou totalmente 
a lei que disciplina a matéria.

DF: Para terminar, como se ins-
creve para o curso de atualiza-
ção do professor de Direito e 
Desembargador Emérito Fran-
cisco Barros?
FB: Os cursos estão sendo realizados 
pela LATOSENSU ESCOLA JURÍDI-
CA, cujas inscrições e informações po-
dem ser obtidas através do WatsZap (84) 
9-9937-0123. O curso iniciará no dia 22 
de novembro e terá sequência nos dias 
28 e 05 e 06 de dezembro, às 18h30 no 
Manhattan Businss na Av. Campos Sales, 
Tirol, 901, sala 1111, Natal-RN.

As mudanças na legislação so-
bre “Improbidade Administrativa” 
foram profundas em outubro de 
2021, através das alterações na Lei 
14.230, e a necessidade de o assun-
to ser atualizado pela área jurídica e 
pela sociedade de maneira geral fez 
com que o Desembargador Eméri-
to, Advogado e Professor do Cur-
so de Direito da UFRN Francisco 
Barros Dias, especialista no tema, 
lançasse um curso especialmente 
direcionado para esse assunto, que 
ocorrerá nos próximos dias 22 e 28 
de novembro e 05 e 06 de dezem-
bro, com vagas limitadas. Nesta en-
trevista à Coluna, ele conta sobre a 
importância de se debater a respeito 
dessas variações. “Para uma melhor 
aplicação e adaptação da lei na atu-
alidade”. Leia a entrevista completa:

raça ou etnia no Tribunal de Jus-
tiça do Estado do Rio Grande do 
Norte (TJRN). Em 2022 foram 45 
novos casos, em 2021 foram 34, e 
em 2020 foram contabilizados oito 
novos casos.

RN é o estado do Nordes-
te com menor população 
de pretos e pardos
Apesar da grande parcela da po-
pulação norte-rio-grandense ser 
composta por pretos e pardos 
(63,4%), o Rio Grande do Norte 
é, de acordo com a Pnad Contí-
nua, o estado do Nordeste com o 
menor valor percentual de pesso-
as dessa cor. Ainda assim, todos 
os estados da região estão acima 
da média da população preta e 
parda do Brasil, que é de 55,9%. 
A média do Nordeste é de 72,8% 
de população preta e parda.
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